

# **DISCOURS**

délivré par

**LE COMMISSAIRE ANDRIS PIEBALGS**

à l'occasion de

**la projection du film « Virunga »**

**au Parlement européen**

**Bruxelles, le 1<sup>er</sup> octobre 2014**

**Monsieur de Mérode,  
Monsieur le Ministre Louis Michel,  
Honorables Membres du Parlement européen,  
Chers amis,**

**Merci de m'avoir invité à cet événement. Merci  
d'avoir pris l'initiative d'organiser la projection de  
ce film, ici, dans une enceinte qui n'a cessé d'attirer  
l'attention sur la question Virunga.**

**Le parc des Virunga, que j'ai eu la chance de visiter, est l'un des sites les plus extraordinaires au monde en termes de biodiversité et de variété de ses paysages. En outre, il est une source importante de revenus et de nourriture pour les populations locales. A titre d'exemple, le Lac Edouard à lui seul fournit des moyens de subsistance et de la nourriture pour 27.000 familles.**

**Aujourd'hui, toute une région et tout un mode de vie se trouvent menacés par un accaparement privé et souvent violent de ressources naturelles pourtant communes. Et la communauté internationale ne peut rester sans rien faire – voire pire – sans rien dire.**

**Le parc des Virunga emploie 300 gardes forestiers. Au cours des vingt dernières années, 140 ont été tués dans l'exercice de leurs fonctions.**

**Je voudrais profiter de cette occasion pour remercier le prince Emmanuel de Mérode et toute son équipe pour leur courage et leur inébranlable engagement en faveur du parc des Virunga que l'Union européenne appuie depuis de longues années.**

**Les financements de l'Union européenne ont toujours été orientés vers le développement des populations vivant autour du parc des Virunga et pour la gestion durable de celui-ci. Ce lien organique entre la conservation de la biodiversité et la réduction de la pauvreté est mis en avant dans notre récente initiative Biodiversity for Life, ou B4Life, qui mobilisera près de 800 millions pour les 7 prochaines années, dont près de la moitié pour les parcs nationaux. Le Parc des Virunga sera bien entendu appuyé de manière substantielle par cette initiative.**

**Le respect de la légalité et la préservation d'un patrimoine mondial unique sont également au cœur de nos préoccupations, et la réflexion sur le principe d'une responsabilité partagée entre la RDC et la communauté internationale dans la sauvegarde de ces sites est légitime.**

**C'est d'ailleurs la raison pour laquelle j'ai signé en mars 2014 une déclaration conjointe avec Jean-Pascal Labille, Ministre belge de la Coopération au Développement, sur l'exploitation du pétrole dans le parc des Virunga, dans laquelle il est demandé le respect de la légalité nationale et internationale.**

**Le film que vous allez voir met en avant la pression pétrolière. Ceci reste un problème aigu. Il maintient une approche d'économie de rente avec les dérives observées dans des situations similaires, plutôt que d'essayer de maximiser les ressources durables liées à la présence du parc. Ressources qui créent des richesses et des emplois au profit des populations riveraines.**

**Mais le pétrole n'est pas la seule menace pour le parc; d'autres pressions existent autour des Virunga. A titre d'exemple, la forte demande d'énergie de la population vivant à Goma et dans les limites du parc poussent à l'empiètement et l'exploitation forestière illégale – souvent gérés par des milices – pour la production de charbon de bois.**

**Toutes les décisions prises à l'égard de l'exploration et l'exploitation du pétrole dans les Virunga auront un impact énorme, créant ainsi un précédent dangereux pour un grand nombre d'aires protégées - que ce soit en RDC en particulier et en Afrique en général - où l'exploitation du pétrole et d'autres activités minières pourraient être autorisées.**

**Chers amis,**

**Les menaces auxquelles le parc des Virunga et ses populations doivent faire face exigent une réponse rapide et décidée. Si nous n'agissons pas, tout ceci va disparaître. L'enjeu est aussi simple que cela.**

**La projection de ce film vous convaincra du besoin d'agir dans des endroits en péril comme le parc des Virunga – et d'agir dès maintenant.**

**Merci de votre attention.**